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COMISSION DE LA JUSTICE COMMISSIE VOOR JUSTITIE 
 

du 

 

MARDI 19 MAI 2020 

 

Après-midi 

 

______ 

 

 

van 

 

DINSDAG 19 MEI 2020 

 

Namiddag 

 

______ 

 

 

 

 

La réunion publique de commission est ouverte à 

16 h 10 par Mme Kristien Van Vaerenbergh, 

présidente. 

 

De openbare commissievergadering wordt geopend 

om 16.10 uur en voorgezeten door 

mevrouw Kristien Van Vaerenbergh. 

 

Le texte en italique est un résumé de la question 

préalablement déposée. 

 

De cursieve tekst is een samenvatting van de tekst 

die de vraagsteller vooraf heeft ingediend. 

 

01 L'impact du COVID-19 sur la justice: débat 

d'actualité. Questions jointes de 

- Samuel Cogolati à Koen Geens (VPM Justice, 

Régie des Bâtiments et Affaires européennes) sur 

"L'espionnage chinois en Belgique durant la 

crise du COVID-19" (55005867C) 

- Stefaan Van Hecke à Koen Geens (VPM Justice, 

Régie des Bâtiments et Affaires européennes) sur 

"Le report sine die de procès d'assises à la suite 

de la crise du coronavirus" (55005885C) 

- Laurence Hennuy à Maggie De Block (Affaires 

sociales, Santé publique, Asile et Migration) sur 

"Le COVID-19 et les masques pour les citoyens" 

(55005935C) 

- Stefaan Van Hecke à Koen Geens (VPM Justice, 

Régie des Bâtiments et Affaires européennes) sur 

"Le suivi concernant le recours à I+Belgium par 

les zones de police" (55006041C) 

- Philippe Pivin à Koen Geens (VPM Justice, 

Régie des Bâtiments et Affaires européennes) sur 

"Les infox sur le COVID-19 recensées par les 

services de renseignement (SGRS)" (55006062C) 

- Özlem Özen à Koen Geens (VPM Justice, Régie 

des Bâtiments et Affaires européennes) sur 

"L'absence de droits de visites pour les détenus" 

(55006078C) 

- Sophie Thémont à Koen Geens (VPM Justice, 

Régie des Bâtiments et Affaires européennes) sur 

"La lutte contre la traite des êtres humains 

pendant la crise du COVID-19" (55006079C) 

- Vanessa Matz à Koen Geens (VPM Justice, 

Régie des Bâtiments et Affaires européennes) sur 

"L’absence de contacts des détenus avec 

l’extérieur" (55006148C) 

01 De impact van COVID-19 op justitie: 

actualiteitsdebat. Toegevoegde vragen van 

- Samuel Cogolati aan Koen Geens (VEM Justitie, 

Regie der Gebouwen en Europese Zaken) over 

"Chinese spionage in België tijdens de COVID-19-

crisis" (55005867C) 

- Stefaan Van Hecke aan Koen Geens (VEM 

Justitie, Regie der Gebouwen en Europese 

Zaken) over "Het uitstel van assisenprocessen 

voor onbepaalde duur ingevolge de coronacrisis" 

(55005885C) 

- Laurence Hennuy aan Maggie De Block (Sociale 

Zaken, Volksgezondheid, Asiel en Migratie) over 

"COVID-19 en de mondmaskers voor de 

bevolking" (55005935C) 

- Stefaan Van Hecke aan Koen Geens (VEM 

Justitie, Regie der Gebouwen en Europese 

Zaken) over "De opvolging van het gebruik van 

I+Belgium door de politiezones" (55006041C) 

- Philippe Pivin aan Koen Geens (VEM Justitie, 

Regie der Gebouwen en Europese Zaken) over 

"De waarschuwing voor fake news over COVID-

19 door de inlichtingendiensten (ADIV)" 

(55006062C) 

- Özlem Özen aan Koen Geens (VEM Justitie, 

Regie der Gebouwen en Europese Zaken) over 

"De blijvende opschorting van het bezoekrecht in 

de gevangenissen" (55006078C) 

- Sophie Thémont aan Koen Geens (VEM Justitie, 

Regie der Gebouwen en Europese Zaken) over 

"De strijd tegen mensenhandel tijdens de COVID-

19-crisis" (55006079C) 

- Vanessa Matz aan Koen Geens (VEM Justitie, 

Regie der Gebouwen en Europese Zaken) over 
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- Ben Segers à Koen Geens (VPM Justice, Régie 

des Bâtiments et Affaires européennes) sur "Les 

tests de l'âge pour les MENA en période de 

coronavirus" (55006159C) 

- Katja Gabriëls à Koen Geens (VPM Justice, 

Régie des Bâtiments et Affaires européennes) sur 

"La contrebande dans les prisons" (55006191C) 

- Nabil Boukili à Koen Geens (VPM Justice, Régie 

des Bâtiments et Affaires européennes) sur "La 

protection du personnel de la Justice pendant la 

crise du COVID-19" (55006228C) 

- Khalil Aouasti à Koen Geens (VPM Justice, 

Régie des Bâtiments et Affaires européennes) sur 

"La pratique du ramadan en prison dans le 

contexte de la pandémie de COVID-19" 

(55006247C) 

- Nathalie Gilson à Koen Geens (VPM Justice, 

Régie des Bâtiments et Affaires européennes) sur 

"L'accueil des MENA" (55006242C) 

 

"Het ontbreken van contacten met de 

buitenwereld voor gedetineerden" (55006148C) 

- Ben Segers aan Koen Geens (VEM Justitie, 

Regie der Gebouwen en Europese Zaken) over 

"De leeftijdstests voor de NBMV’s in tijden van 

corona" (55006159C) 

- Katja Gabriëls aan Koen Geens (VEM Justitie, 

Regie der Gebouwen en Europese Zaken) over 

"Smokkel in de gevangenissen" (55006191C) 

- Nabil Boukili aan Koen Geens (VEM Justitie, 

Regie der Gebouwen en Europese Zaken) over 

"De bescherming van het gerechtelijk personeel 

tijdens de COVID-19-crisis" (55006228C) 

- Khalil Aouasti aan Koen Geens (VEM Justitie, 

Regie der Gebouwen en Europese Zaken) over 

"Het ramadannen in de gevangenis in de context 

van de COVID-19-pandemie" (55006247C) 

- Nathalie Gilson aan Koen Geens (VEM Justitie, 

Regie der Gebouwen en Europese Zaken) over 

"De opvang van NBMV's" (55006242C) 

 

01.01  Samuel Cogolati (Ecolo-Groen): La Sûreté 

de l'État a régulièrement averti les autorités belges 

des risques d'espionnage chinois en Belgique, 

particulièrement durant cette crise sanitaire. 

 

 

Les services chinois ont-ils ciblé le professeur Jean-

Luc Gala, patron du Centre de Technologies 

Moléculaires Appliquées (CTMA) de Louvain-la-

Neuve, et Martin Zizi, ancien chercheur et 

professeur de la KUL et de la VUB? Quelles 

mesures avez-vous prises? 

 

01.01  Samuel Cogolati (Ecolo-Groen): De 

Veiligheid van de Staat heeft de Belgische 

autoriteiten regelmatig gewaarschuwd voor 

mogelijke Chinese spionage in België, met name 

tijdens deze gezondheidscrisis. 

 

Hebben de Chinese diensten hun pijlen gericht op 

professor Jean-Luc Gala, hoofd van het Centre de 

Technologies Moléculaires Appliquées (CTMA), dat 

samenwerkt met de UCL, en Martin Zizi, voormalig 

onderzoeker en professor aan de KUL en de VUB? 

Welke maatregelen hebt u genomen? 

 

01.02  Stefaan Van Hecke (Ecolo-Groen): La salle 

d'assises à Louvain étant trop petite pour que les 

mesures en vigueur contre le coronavirus puissent 

être respectées, les procès d'assises y sont 

actuellement ajournés pour une durée 

indéterminée, et ce au moins jusqu'après les 

vacances d'été.  

 

Combien de procès d'assises seront-ils reportés 

sine die dans notre pays? D'autres cours d'assises 

sont-elles confrontées au même problème? Un 

report pour une durée indéterminée ne mine-t-il pas 

le droit à un procès? À quelles solutions alternatives 

le ministre songe-t-il?  

 

01.02  Stefaan Van Hecke (Ecolo-Groen): Omdat 

de assisenzaal in Leuven te klein is om de geldende 

coronamaatregelen te respecteren, worden 

assisenprocessen daar nu voor onbepaalde tijd 

uitgesteld, minstens tot na de zomervakantie.  

 

 

 

Hoeveel assisenprocessen in ons land zullen voor 

onbepaalde tijd worden uitgesteld? Hebben ook 

andere assisenhoven te maken met ditzelfde 

probleem? Fnuikt een uitstel voor onbepaalde duur 

het recht op een proces niet? Aan welke 

alternatieve oplossingen denkt de minister?  

 

Fin avril, le Collège des procureurs généraux a 

promulgué la circulaire 14/2020 portant diverses 

mesures en matière de procédure pénale et 

d’exécution des peines dans le cadre de la lutte 

contre la propagation du coronavirus. Pour le suivi 

de l'interruption de peine et de la libération 

anticipée, la plate-forme I+Belgium est utilisée. 

Cette plate-forme est-elle utilisée aussi par les 

zones de police? Y sont-elles contraintes? Si toutes 

Eind april vaardigde het College van procureurs-

generaal de omzendbrief 14/2020 uit over de 

diverse maatregelen inzake strafprocedure en 

strafuitvoering van de straffen uitgesproken in het 

kader van de strijd tegen de verspreiding van het 

coronavirus. Voor de opvolging van de 

onderbreking van de strafuitvoering en de 

vervroegde invrijheidstelling wordt er gebruik 

gemaakt van I+Belgium. Wordt I+Belgium ook 
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les zones ne l'utilisent pas, quelles conséquences 

en découleront pour le suivi des mesures? Quelle 

était la philosophie de la circulaire du Collège des 

procureurs généraux? Quelle est la réaction du 

ministre? Pourquoi n'est-il pas question, dans le 

cadre légal, d'un suivi par les maisons de justice? 

Ce correctif sera-t-il encore apporté? Des directives 

nationales existent-elles concernant la plate-forme 

I+Belgium? En février, le lien entre la Banque de 

données Nationale Générale (BNG) et la plate-

forme I+Belgium n'était toujours pas opérationnel. 

Où en sommes-nous aujourd'hui à cet égard? 

 

gebruikt door de politiezones? Zijn zij daartoe 

verplicht? Indien niet alle zones dit hanteren, welke 

gevolgen heeft dat dan voor de opvolging van de 

maatregelen? Wat was de strekking van de brief 

van het College van procureurs-generaal? Wat is 

de reactie van de minister? Waarom is er in het 

wettelijk kader geen sprake van een opvolging door 

de justitiehuizen? Wordt dat nog aangepast? Zijn er 

al dan niet nationale richtlijnen voor I+Belgium? In 

februari bleek de link tussen de Algemene Nationale 

Gegevensbank (ANG) en I+Belgium nog steeds niet 

operationeel. Wat is vandaag de stand van zaken?  

 

01.03  Ben Segers (sp.a): Selon le ministre, le 

service des tutelles met tout en œuvre pour 

reprendre à partir du 11 mai, dans une mesure 

limitée, les examens médicaux visant à déterminer 

l'âge. Quel est l'état actuel de la situation? Quelle 

est la marge d'erreur des tests de l'âge actuels? A-t-

il déjà examiné les bonnes pratiques venant 

d'ailleurs? Le SPF Justice devait paraît-il se limiter 

aux cas urgents. Que considère-t-on comme 

urgent? Comment le service apprécie-t-il le critère 

de la vulnérabilité? Le ministre a évoqué les 

entretiens psychoaffectifs qui ne sont pas basés sur 

des méthodes scientifiquement fondées et qui, de 

ce fait, ne sont pas utilisés. Qu'entend-il par 

"scientifiquement fondé" et considère-t-il que la note 

d'orientation du Bureau européen d'appui en 

matière d'asile (EASO) ne l'est pas non plus? 

Comment va-t-il affûter la pratique de la 

détermination multidisciplinaire de l'âge? 

 

01.03  Ben Segers (sp.a): De Dienst Voogdij doet 

er volgens de minister alles aan om medische 

leeftijdsonderzoeken vanaf 11 mei weer beperkt te 

hernemen. Wat is de stand van zaken? Wat is de 

foutenmarge van de huidige leeftijdstests? Heeft hij 

al goede praktijken van elders onderzocht? De FOD 

Justitie moest zich naar verluidt beperken tot 

dringende gevallen. Wat wordt er beschouwd als 

dringend? Hoe beoordeelt de dienst het criterium 

van de kwetsbaarheid? De minister had het over 

psychoaffectieve gesprekken die niet zijn 

gebaseerd op wetenschappelijk onderbouwde 

methodes en daarom niet worden gebruikt. Wat 

verstaat hij onder 'wetenschappelijk' en vindt hij ook 

de Guidance Note van het European Asylum 

Support Office (EASO) niet wetenschappelijk? Hoe 

zal hij de praktijk van de multidisciplinaire 

leeftijdsbepaling aanscherpen? 
 

01.04  Katja Gabriëls (Open Vld): Les trafics dans 

les prisons auraient sensiblement augmenté au 

cours des derniers mois à la suite des mesures 

prises pour lutter contre le coronavirus. Cette 

information est-elle exacte? Le ministre reçoit-ils 

des retours des établissements pénitentiaires à ce 

sujet? Comment ces trafics s'opèrent-ils 

concrètement? Peut-on vérifier à qui les 

marchandises illégales sont destinées? Quelles 

conséquences le fournisseur et le destinataire 

risquent-ils? Pour la prison de Malines, la Régie des 

Bâtiments s'est déjà penchée sur des mesures 

technologiques et infrastructurelles. Quel en a été le 

résultat? Ces mesures peuvent-elles 

éventuellement faire l'objet d'une application plus 

large?  

 

01.04  Katja Gabriëls (Open Vld): Smokkel in de 

gevangenissen zou de laatste maanden gevoelig 

toenemen ten gevolge van de coronamaatregelen. 

Klopt dit? Krijgt de minister hierover feedback van 

het gevangeniswezen? Hoe gebeurt die smokkel 

concreet? Kan men nagaan voor wie de 

smokkelwaar bestemd is? Welke gevolgen riskeren 

de leverancier en de bestemmeling? Voor de 

gevangenis van Mechelen boog de Regie der 

Gebouwen zich al over technologische en 

infrastructurele maatregelen. Wat is daar 

uitgekomen? Kunnen die maatregelen eventueel 

breder worden toegepast?  

 

01.05 Khalil Aouasti (PS): Le ramadan, commencé 

le 23 avril, prend place cette année dans un 

contexte difficile, avec une absence de visites et 

une organisation particulière des services 

pénitentiaires. Et pourtant, il faut concilier détention, 

libertés individuelles et de conscience et garanties 

sanitaires. Suite au manque de personnel et aux 

mesures liées au coronavirus, toutes les prisons 

01.05  Khalil Aouasti (PS): De ramadan, die op 

23 april begonnen is, vindt dit jaar in een moeilijke 

context plaats, met een bezoekverbod en een 

aangepaste organisatie van de gevangenisdiensten. 

Niettemin moeten detentie, individuele vrijheden, 

gewetensvrijheid en gezondheidsgaranties met 

elkaar verzoend worden. Als gevolg van het 

personeelstekort en coronagerelateerde 
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n'ont pu fournir des repas tardifs. Toutefois, des 

détenus auraient pu recevoir des paquets spéciaux 

livrés par l'Exécutif des Musulmans de Belgique 

(EMB).  

 

 

Comment s’est déroulée le ramadan dans les 

prisons? Pouvez-vous dresser un bilan? Des 

problèmes ou incidents ont-ils été identifiés? Des 

repas tardifs ont-ils été distribués dans tous les 

établissements pénitentiaires? Sinon, des mesures 

alternatives ont-elles été prises? Les détenus ont-ils 

été autorisés à recevoir les paquets livrés par l’EMB 

ou par les proches? 

 

maatregelen hebben niet alle gevangenissen late 

maaltijden kunnen verstrekken. Niettemin zouden 

de gedetineerden speciale pakketten van het 

Executief van de Moslims van België (EMB) kunnen 

ontvangen hebben. 

 

Hoe is de ramadan in de gevangenissen verlopen? 

Kunt u een balans opmaken? Werden er problemen 

of incidenten vastgesteld? Werden er in alle 

gevangenissen late maaltijden verdeeld? Zo niet, 

werden er alternatieve maatregelen genomen? 

Hebben de gevangenen pakketten van de EMB of 

naasten en verwanten mogen ontvangen? 

 

01.06  Nathalie Gilson (MR): L'Union européenne 

a fait de la relocalisation des mineurs étrangers non 

accompagnés (MENA) une question politique 

prioritaire. Certains États ont prévu un plan de 

relocalisation de 1 600 MENA qui étaient dans des 

camps de réfugiés sur les îles grecques. 

 

 

Le gouvernement belge a décidé d'en accueillir 18, 

dont certains ont moins de 14 ans. C'est un geste 

louable de solidarité et d'engagement, malgré la 

crise sanitaire et la saturation du réseau d'accueil. 

Dès leur arrivée, ces mineurs doivent bénéficier 

d'une protection sociale et recevoir une aide 

juridique, voire psychologique. Le service des 

tutelles doit prendre contact avec les centres 

d'hébergement et attribuer rapidement un tuteur à 

chaque MENA. 

 

01.06  Nathalie Gilson (MR): De Europese Unie 

heeft van de hervestiging van niet-begeleide 

minderjarige vreemdelingen (NBMV) een 

beleidsprioriteit gemaakt. Sommige landen hebben 

een hervestigingsplan voor 1.600 NBMV's die in 

vluchtelingenkampen op de Griekse eilanden zaten, 

opgesteld. 

 

De Belgische regering heeft beslist om er 18 op te 

nemen, van wie er sommige jonger zijn dan 14 jaar. 

Dit is een prijzenswaardig gebaar van solidariteit en 

engagement, zeker met de gezondheidscrisis en de 

verzadiging van het opvangnetwerk. Zodra ze 

aankomen, moeten deze minderjarigen sociale 

bescherming krijgen en juridische en zelfs 

psychologische bijstand krijgen. De Dienst Voogdij 

moet contact opnemen met de opvangcentra en 

snel aan elke NBMV een voogd toewijzen. 

 

Comment l'accueil des 18 mineurs est-il envisagé? 

La procédure MENA s'appliquera-t-elle aux 

18 jeunes? Vu la crise sanitaire, pouvez-vous nous 

assurer que les tuteurs seront désignés dans les 

délais impartis? Le service des tutelles est-il en 

mesure d'accomplir pleinement ses missions de 

coordination avec les autorités compétentes? 

 

Hoe zal de opvang van de 18 minderjarigen worden 

georganiseerd? Zal de procedure voor NBMV's van 

toepassing zijn op de 18 jongeren? Kunt u ons, 

gelet op de gezondheidscrisis, ervan verzekeren dat 

er tijdig voogden zullen worden aangesteld? Is de 

voogdijdienst in staat zijn taken inzake de 

coördinatie met de bevoegde overheden ten volle te 

vervullen?  

 

01.07  Koen Geens, ministre (en français): Pour 

des raisons évidentes, le gouvernement ne 

communique pas sur des dossiers concrets 

d'espionnage relevant des services, mais la Sûreté 

travaille aussi sur la protection du potentiel 

économique et scientifique. 

 

Si elle constate des activités nuisibles aux 

institutions situées en Belgique, on prend des 

mesures sensibilisant les entités menacées. On 

peut aussi prendre des mesures d'entrave vis-à-vis 

d'acteurs menaçant nos intérêts. 

 

01.07 Minister Koen Geens (Frans): Om evidente 

redenen communiceert de regering niet over 

concrete spionagedossiers waaraan de diensten 

werken. De Veiligheid van de Staat houdt zich 

echter ook bezig met de bescherming van het 

economisch en wetenschappelijk potentieel. 

 

Als die dienst activiteiten detecteert die schadelijk 

zijn voor in België gevestigde instellingen, worden 

er maatregelen genomen om de bedreigde 

entiteiten te sensibiliseren. Men kan ook 

maatregelen nemen om actoren die onze belangen 

bedreigen, een stok in het wiel te steken. 

 

(En néerlandais) Pour le ressort de Bruxelles, deux (Nederlands) Voor het ressort Brussel zijn twee 
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procès d'assises ont été reportés, pour Anvers 

treize, pour Gand aucun. À Mons, une cause 

précédemment reportée est traitée depuis le 

11 mai. À Liège, cinq dossiers d'assises ont été 

reportés et un sixième a été reporté à une date 

ultérieure à déterminer en 2021. Selon le Collège 

des procureurs généraux, le droit à un procès 

équitable dans un délai raisonnable n'est pas 

compromis. 

 

Le siège et le ministère public sont en contact 

permanent avec le SPF Justice pour d'éventuelles 

mesures logistiques et sanitaires. L'article 115 du 

Code judiciaire permet par ailleurs aux cours 

d'assises de siéger dans d'autres villes que le chef-

lieu de la province. 

 

assisenzaken uitgesteld, voor Antwerpen dertien, 

voor Gent geen enkele. In Bergen wordt een eerder 

uitgestelde zaak behandeld vanaf 11 mei. In Luik 

werden vijf assisenzaken uitgesteld en een zesde 

naar een nog te bepalen latere datum in 2021. 

Volgens het College van procureurs-generaal komt 

het recht op een eerlijk proces binnen een redelijke 

termijn niet in het gedrang. 

 

 

De zetel en het openbaar ministerie zijn voor 

mogelijke logistieke en sanitaire maatregelen in 

voortdurend contact met de FOD Justitie. Artikel 

115 van het Gerechtelijk Wetboek laat overigens 

toe dat de hoven van assisen zitting houden in 

andere plaatsen dan het de provinciehoofdstad. 

 

(En français) Toutes les prisons belges peuvent 

servir un repas tardif durant le ramadan, sauf Lantin 

qui manque de personnel durant la crise sanitaire. 

Dans son communiqué du 15 avril, l'EMB estime 

que si on ne peut distribuer de repas aux détenus 

musulmans lors de la rupture du jeûne, comme les 

autres années, ceux-ci peuvent exceptionnellement 

reporter le ramadan à une autre période. Il a aussi 

activé une ligne téléphonique gratuite de soutien et 

de conseil et les détenus peuvent recevoir la visite 

de conseillers des cultes dans des locaux 

permettant la distanciation sociale.  

 

 

 

Toutes les cantines sont accessibles et capables 

d'assurer la demande. La DG des établissements 

pénitentiaires a réparti, selon les besoins, les colis 

livrés par l'Exécutif. Les familles ne peuvent 

déposer de la nourriture aux détenus. Aucun 

incident n'a été signalé. 

 

(Frans) Alle Belgische gevangenissen kunnen 

tijdens de ramadan een late maaltijd serveren, 

behalve Lantin, dat tijdens de gezondheidscrisis 

onderbezet is. In zijn communiqué van 15 april 

oordeelt het EMB dat als er zoals in andere jaren 

tijdens het verbreken van de vasten geen maaltijden 

aan de moslimgevangenen kunnen worden 

uitgedeeld, ze de ramadan bij wijze van 

uitzondering tot een andere periode kunnen 

uitstellen. Het heeft ook een gratis telefonische 

steun- en advieslijn geactiveerd en de 

gedetineerden kunnen bezoek ontvangen van 

consulenten van de erkende erediensten in lokalen 

die social distancing mogelijk maken.  

 

Alle kantines zijn toegankelijk en in staat om aan de 

vraag te voldoen. Het DG Penitentiaire Inrichtingen 

heeft de door de het Executief geleverde pakketten 

naar behoefte verdeeld. Gezinnen mogen geen 

voedsel afleveren voor de gevangenen. Er werden 

geen incidenten gemeld. 

 

(En néerlandais) Je confirme effectivement la 

hausse des signalements de cas d'introduction de 

drogues emballées dans de petits paquets balancés 

par-dessus le mur ou les barbelés. Le détenu de 

Forest fera l'objet d'un mandat d'arrêt 

supplémentaire, le drone a été saisi et une enquête 

disciplinaire sera ouverte. La sécurité et 

l'infrastructure de toutes les prisons où le problème 

existe sont passées au peigne fin et éventuellement 

adaptées ou renforcées. À Malines, par exemple, 

un haut fil sera tendu et des caméras intelligentes 

de détection de mouvement seront peut-être aussi 

installées.  

 

En ce qui concerne I+Belgium, on dénombre 

19 165 utilisateurs au sein de la police locale et 

2 669 à la police fédérale. La crise du COVID-19 a 

retardé le déploiement à Anvers, dernier 

arrondissement concerné. L'absence d'intégration 

(Nederlands) Er zijn inderdaad meer meldingen 

over het smokkelen van drugs door pakketjes over 

de muur of draad te gooien. De gedetineerde in 

Vorst zal bijkomend onder aanhoudingsmandaat 

geplaatst worden, de drone werd in beslag 

genomen en er komt een tuchtonderzoek. In elke 

gevangenis waar de problematiek rijst, worden de 

veiligheid en infrastructuur onderzocht en eventueel 

aangepast of uitgebreid. Zo komt er in Mechelen 

een hoge draad en misschien ook intelligente 

camera's met bewegingsdetectie. 

 

 

 

Voor I+Belgium zijn er 19.165 gebruikers bij de 

lokale politie en 2.669 bij de federale politie. In 

Antwerpen, het laatste arrondissement van de uitrol, 

is er vertraging door COVID-19. Dat het soms nog 

ontbreekt in werkprocedures wil niet zeggen dat die 
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du système dans les procédures de travail de 

certaines zones de police n'empêche cependant 

pas celles-ci de l'utiliser. À la demande de la police 

anversoise, nous travaillons à l'intégration 

d'I+Belgium dans l'application mobile Focus. La 

circulaire COL 3/2020 définit un cadre provisoire 

pour I+Belgium en attendant son intégration dans la 

circulaire COL 11/2013, laquelle règle l'intégralité du 

flux d'informations. Depuis mars 2020, I+Belgium 

est connecté à la BNG.  

 

politiezones het niet kunnen gebruiken. Op vraag 

van de Antwerpse politie wordt gewerkt aan de 

integratie van I+Belgium in de mobiele toepassing 

Focus. De rondzendbrief COL 3/2020 geeft aan 

I+Belgium een tijdelijk kader totdat het is 

opgenomen in de rondzendbrief COL 11/2013 die 

de volledige informatieflux regelt. I+Belgium is sinds 

maart 2020 verbonden met de ANG. 

 

Je renvoie du reste M. Van Hecke à ma réponse à 

la question n° 55005742C, dont il ressort que les 

mesures COVID-19 ne sont pas soumises à des 

conditions individuelles ayant trait au reclassement. 

 

 

Depuis le 6 mai 2020, neuf mineurs étrangers non 

accompagnés ont été soumis à des tests d'âge. Les 

jeunes qui séjournent dans les centres 

d'observation et d'orientation, ainsi que les jeunes 

qui sont connus dans un autre État membre de 

l'UE, sont prioritaires. Les tests d'âge doivent être 

considérés comme une priorité dès lors que les 

jeunes concernés se trouvent à la frontière ou dans 

un centre fermé.  

 

Les jeunes vulnérables – les jeunes filles, les 

victimes potentielles de traite des êtres humains, 

les jeunes âgés de moins de 16 ans ou ceux qui 

présentent des problèmes médicaux ou 

psychologiques – peuvent se tourner vers Fedasil. 

Pour les jeunes de 16 et 17 ans qui ne relèvent pas 

de ces catégories, le service des Tutelles recherche 

avec l'autorité de signalement une autre solution 

notamment l'accueil au Petit Château. 

 

Les tests d'âge constituent, également en Belgique, 

le dernier moyen utilisé pour déterminer l'âge. En 

revanche, les entretiens psychoaffectifs ne sont pas 

adéquats. 

 

Voorts wijs ik de heer Van Hecke op mijn antwoord 

op vraag nr. 55005742C, waaruit blijkt dat aan de 

COVID-19-maatregelen geen geïndividualiseerde 

voorwaarden zijn verbonden die te maken hebben 

met de reclassering. 

 

Sinds 6 mei 2020 zijn negen leeftijdstests 

afgenomen bij niet-begeleide minderjarigen. 

Jongeren in de observatie- en oriëntatiecentra en 

jongeren die in een andere EU-lidstaat zijn gekend, 

krijgen voorrang. Leeftijdsonderzoeken bij jongeren 

die zich aan de grens of in een gesloten centrum 

bevinden, worden als dringend beschouwd.  

 

 

 

De kwetsbare jongeren – meisjes, potentiële 

slachtoffers van mensenhandel, jongeren onder de 

16 jaar of jongeren met medische of psychische 

problemen – kunnen terecht bij Fedasil. Voor de 16- 

en 17-jarige jongens die hier buiten vallen, zoekt de 

Dienst Voogdij samen met de signalerende 

overheid een andere oplossing, zoals het Klein 

Kasteeltje. 

 

 

Medische leeftijdsonderzoeken zijn ook in België 

het laatste middel om de leeftijd te bepalen. 

Psychoaffectieve tests zijn niet geschikt. 

 

Les tests méthodiques de détermination de l'âge 

appliquent des marges d'erreur allant jusqu'à 

2,5 ans. La limite inférieure sert à évaluer si une 

personne a plus ou moins de 18 ans, une méthode 

considérée internationalement comme étant la 

meilleure. Les hôpitaux universitaires se penchent 

sur un affinement de cette méthode, des évolutions 

que suit attentivement le Service des Tutelles. Je 

n'ai pas connaissance d'une étude scientifique 

basée sur des entretiens. Il s'agit là d'une 

interprétation très subjective. Selon le Bureau 

européen d'appui en matière d'asile (EASO), 

pratiquement tous les États membres ont recours 

aux tests médicaux de détermination de l'âge et 

quelques-uns seulement, aux tests psychoaffectifs. 

La pratique belge s'inscrit donc dans la ligne de la 

De methodische leeftijdsonderzoeken werken met 

foutenmarges tot 2,5 jaar. De ondergrens wordt 

gebruikt om te bepalen of iemand ouder of jonger is 

dan 18 jaar, wat internationaal wordt beschouwd als 

de beste methode. In universitaire ziekenhuizen 

wordt een verfijning van de methode onderzocht en 

de dienst Voogdij volgt die evoluties nauw op. Ik 

heb geen weet van een wetenschappelijke studie 

om zulks te bepalen op basis van gesprekken. Dat 

is een zeer subjectieve interpretatie. Volgens het 

Europees Ondersteuningsbureau voor asielzaken 

(EASO) blijken haast alle lidstaten de medische 

leeftijdsonderzoeken toe te passen, slechts enkele 

de psychoaffectieve. De Belgische praktijk is dus in 

lijn met de wet en de internationale aanbeveling, en 

behoeft geen aanpassing.  
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loi et de la recommandation internationale et n'a 

pas besoin d'être modifiée.  

 

 

(En français) Le Service des Tutelles a été contacté 

par Fedasil pour organiser au mieux l'arrivée de ce 

groupe très vulnérable. Les MENA seront hébergés 

dans les centres d'observation puis transférés, en 

fonction de leurs besoins, dans un lieu d'accueil 

adapté.  

 

 

Le service des Tutelles est tout à fait en mesure 

d'accomplir ces missions légales, même durant la 

crise sanitaire. Il veillera à la désignation d'un tuteur 

dès l'arrivée des mineurs en Belgique. Ce service 

n'accuse pas de retard.  

 

 

Une procédure d'asile a, en principe, déjà été 

introduite par les mineurs en question. Chaque 

situation sera évaluée par les tuteurs et une autre 

procédure sera introduite, si nécessaire.  

 

(Frans) De dienst Voogdij werd gecontacteerd door 

Fedasil om de opvang van deze uiterst kwetsbare 

groep zo goed mogelijk te organiseren. De NBMV's 

zullen eerst in de observatie- en oriëntatiecentra 

worden ondergebracht en dan afhankelijk van hun 

behoeften worden overgebracht naar een 

aangepaste opvangplaats. 

 

De dienst Voogdij is perfect in staat om zelfs tijdens 

de gezondheidscrisis zijn wettelijke opdrachten te 

vervullen. Zodra de minderjarigen in België zijn 

aangekomen, ziet de dienst toe op de aanstelling 

van een voogd. In deze dienst is er geen 

achterstand. 

 

Normaal gezien hebben de betrokken minderjarigen 

al een asielaanvraag ingediend. Elke situatie zal 

door de voogden worden beoordeeld en zo nodig 

zal er een nieuwe aanvraag worden ingediend. 

 

01.08  Samuel Cogolati (Ecolo-Groen): En cette 

période de COVID-19, le gouvernement doit veiller 

à la sécurisation des institutions scientifiques et des 

laboratoires en première ligne dans la lutte contre la 

pandémie, et donc entraver les tentatives 

d'espionnage de gouvernements étrangers – dont le 

gouvernement chinois aux tentatives attestées. 

 

01.08  Samuel Cogolati (Ecolo-Groen): Tijdens 

deze COVID-19-crisis moet de regering toezien op 

de beveiliging van de wetenschappelijke instellingen 

en laboratoria die in de strijd tegen de pandemie in 

de frontlinie staan, en moet ze dus pogingen tot 

spionage van buitenlandse regeringen - waaronder 

de Chinese, waarvan de pogingen bewezen werden 

- belemmeren. 

 

01.09  Stefaan Van Hecke (Ecolo-Groen): Quelle 

sera la réaction concrète des autorités face au 

nombre élevé de reports de procès d'assises dans 

le ressort d'Anvers? Il semble que le dispositif 

I+Belgium ne fonctionne pas à Anvers. Comment 

les intéressés y sont-ils suivis? Quel autre système 

est utilisé? 

 

01.09  Stefaan Van Hecke (Ecolo-Groen): Bij het 

uitstel van de assisenzaken is er een hoog cijfer 

voor het ressort Antwerpen. Hoe zal men het daar 

concreet aanpakken? I+Belgium werkt blijkbaar niet 

in Antwerpen. Hoe gebeurt de opvolging dan? Welk 

alternatief wordt er gebruikt? 

 

01.10  Ben Segers (sp.a): Des progrès importants 

ont été réalisés en ce qui concerne l'accueil des 

MENA. Nous partageons une préoccupation 

commune. Le ministre donne cependant une 

interprétation trop étroite à l'adjectif "scientifique". 

Dans les exemples que j'ai cités, il s'agissait bel et 

bien d'une méthode validée. 

 

01.10  Ben Segers (sp.a): Bij de opvang is er een 

ernstige stap vooruitgezet. We hebben een 

gemeenschappelijke bezorgdheid. De minister 

hanteert echter een te enge interpretatie van wat 

precies wetenschappelijk is. In mijn voorbeelden 

ging het wel degelijk om een gevalideerde methode. 

 

Le modèle australien mérite d'être examiné. Il est 

en effet probable que les mesures soient à nouveau 

renforcées et il serait souhaitable que nous soyons 

tout à fait prêts quand ça arrivera. Cette crise est 

une aubaine car elle nous offre la possibilité de 

mettre au point le test de détermination de l'âge et 

d'en vérifier l'efficacité. Le ministre devrait s'inspirer 

des pays où ce modèle semble fonctionner.  

 

Het is de moeite om het Australische model te 

onderzoeken. De kans is groot dat er nog een 

periode met verstrengde maatregelen aanbreekt en 

het zou goed zijn om op dat ogenblik helemaal klaar 

te staan. Deze crisis is een kans om de leeftijdstest 

in orde te brengen en daarmee te experimenteren. 

De minister moet kijken naar landen waar dat wel 

degelijk lijkt te werken.  

 

01.11 Khalil Aouasti (PS): Je me réjouis que, 01.11  Khalil Aouasti (PS): Ik ben blij dat er 
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malgré le contexte de tensions, il n'y ait pas eu 

d'incident en prison, et qu'à l'exception de la prison 

de Lantin, tout a été organisé au mieux en fonction 

des différentes convictions philosophiques.  

 

ondanks de gespannen sfeer geen incidenten zijn 

geweest in de gevangenissen en dat met 

uitzondering van de gevangenis van Lantin alles 

uitstekend is georganiseerd in functie van de 

verschillende levensbeschouwingen. 

 

01.12  Nathalie Gilson (MR): Merci pour ces 

réponses très rassurantes quant à la prise en 

charge de ces mineurs non accompagnés par les 

services de tutelles. 

 

01.12  Nathalie Gilson (MR): Ik dank u voor deze 

antwoorden, want ik ben gerustgesteld nu ik weet 

dat de dienst Voogdij zich over deze niet-begeleide 

minderjarigen zal ontfermen. 

 

01.13  Koen Geens, ministre (en néerlandais): Les 

treize procès d'assises en attente dans le ressort 

d'Anvers résultent d'un arriéré qui s'est constitué au 

fil des années et qui se résorbait progressivement. 

On avait prévu d'abattre beaucoup de travail ces 

mois-ci. La crise du coronavirus en a décidé 

autrement.  

 

01.13 Minister Koen Geens (Nederlands): De stock 

van dertien assisenzaken in Antwerpen is het 

gevolg van een lang opgebouwde achterstand, die 

men aan het inhalen was. Men was zinnens om 

heel wat werk te verzetten in deze maanden. Door 

de coronacrisis is dat niet gelukt. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

02 Question de Stefaan Van Hecke à Koen Geens 

(VPM Justice, Régie des Bâtiments et Affaires 

européennes) sur "La détention d'internés en 

prison" (55005812C) 

 

02 Vraag van Stefaan Van Hecke aan Koen Geens 

(VEM Justitie, Regie der Gebouwen en Europese 

Zaken) over "De opsluiting van geïnterneerden in 

de gevangenis" (55005812C) 

 

02.01  Stefaan Van Hecke (Ecolo-Groen): 

Nonobstant des condamnations répétées par la 

Cour européenne des droits de l’homme et des 

dispositions légales explicites, les personnes 

internées en Belgique sont encore trop souvent 

enfermées dans des prisons, ce qui constitue une 

pratique illégale. Fin 2019, 363 internés restaient en 

prison. Comment expliquez-vous la persistance de 

cette pratique? Pourquoi les cas ont-ils été plus 

nombreux en 2019 qu'en 2018? Quelles ont été les 

mesures prises par le ministre ces dernières 

années pour remédier au problème et à quelle 

échéance prendra-t-il des mesures 

supplémentaires? De quelle nature seront-elles?  

 

02.01  Stefaan Van Hecke (Ecolo-Groen): 

Ondanks herhaalde veroordelingen door het 

Europees Hof voor de Rechten van de Mens en 

duidelijke wettelijke bepalingen, worden 

geïnterneerden in België nog te vaak opgesloten in 

de gevangenis, wat onwettig is. Eind 2019 zaten er 

zo nog 363 geïnterneerden in de gevangenis. Hoe 

kan die praktijk blijven duren? Waarom waren er in 

2019 meer gevallen dan in 2018? Welke stappen 

heeft de minister de voorbije jaren ondernomen om 

dit te verhelpen en tegen wanneer wil hij verdere 

maatregelen nemen? Welke?  

 

02.02  Koen Geens, ministre (en néerlandais): Aux 

termes de la loi sur l'internement du 5 mai 2014, les 

internés peuvent encore séjourner dans des 

sections des établissements pénitentiaires que ce 

soit dans l'annexe psychiatrique ou dans une 

section de défense sociale. Il y a toujours des listes 

d'attente pour une prise en charge des internés 

dans les structures de soins et les institutions de 

soins psychiatriques normales. La chambre de 

protection sociale peut placer des personnes 

internées dans des sections de défense sociale, 

aussi bien dans le giron de la direction générale des 

établissements pénitentiaires qu'en dehors de celle-

ci.  

 

Depuis 2014, le nombre d'internés dans les 

établissements pénitentiaires s'est réduit de plus de 

02.02 Minister Koen Geens (Nederlands): Volgens 

de interneringswet van 5 mei 2014 kunnen 

geïnterneerden nog verblijven in afdelingen van de 

penitentiaire instellingen. Dit kan in de 

psychiatrische annex zijn of in een afdeling ter 

bescherming van de maatschappij. Er zijn nog 

steeds wachtlijsten voor een opvang in de reguliere 

psychiatrische zorgstructuren en zorginstellingen. 

De Kamer voor de Bescherming van de 

Maatschappij kan geïnterneerde personen plaatsen 

in afdelingen ter bescherming van de maatschappij, 

zowel binnen het directoraat-generaal Penitentiaire 

Inrichtingen als daarbuiten.  

 

 

Het aantal geïnterneerden in de penitentiaire 

inrichtingen is sinds 2014 meer dan gehalveerd, 
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50 %, notamment en raison de la mise en service 

des CPL de Gand et d'Anvers et de l'augmentation 

de l'offre dans le système normal des soins. Une 

croissance du nombre d'internés en 2019 peut être 

imputable au fait qu'un taux de rotation plus faible 

dans le cadre d'un processus de traitement au sein 

par exemple de ces CPL ait ralenti le flux sortant 

dans les prisons au cours de l'année précédente. 

En outre, le nombre de nouvelles décisions 

d'internement est en hausse.  

 

Avec 800 places supplémentaires, la Justice 

continue de miser, comme la Santé publique, sur de 

nouvelles capacités. De nouveaux CPL seront 

créés à Alost avec 120 places, à Beveren avec 

250 places et avec Wavre avec 250 places 

également. En outre, le masterplan prévoit de créer 

240 places dans les institutions de soins légaux ou 

normaux existants, en particulier pour les 

personnes aux prises avec des difficultés qui 

entravent leur accès à une offre adaptée de soins.  

 

Avec la création d'équipes mobiles, nous 

ambitionnons la mise en place d'un 

accompagnement et d'un traitement plus importants 

au domicile des internés mis en liberté à l'essai. Au 

début de l'année 2019, le financement direct pour 

les personnes internées handicapées a débuté. Un 

budget supplémentaire est désormais disponible 

pour certains internés avec un handicap reconnu 

dans le but d'améliorer leur transition vers un 

encadrement adéquat et moins sécurisé.  

 

onder meer door de ingebruikname van FPC's in 

Gent en Antwerpen en het ruimere aanbod in het 

reguliere zorgcircuit. Een stijging van het aantal 

geïnterneerden in 2019 kan te wijten zijn aan het 

feit dat een lagere turn-over in het kader van een 

behandelproces in bijvoorbeeld deze FPC's de 

uitstroom heeft afgeremd in de gevangenissen in 

het jaar daarvoor. Daarnaast stijgt het aantal 

nieuwe beslissingen tot internering.  

 

 

Justitie blijft samen met Volksgezondheid inzetten 

op nieuwe capaciteiten met 800 extra plaatsen. Er 

komen nieuwe FPC's in Aalst, met 120 plaatsen, in 

Beveren, met 250 plaatsen, en in Waver, met 

250 plaatsen. Daarnaast plant het masterplan ook 

240 plaatsen in de bestaande forensische of 

reguliere zorginstellingen, vooral voor mensen met 

een problematiek die hen moeilijk toegang verschaft 

tot een gepast zorgaanbod.  

 

 

Met de uitbouw van de mobiele equipes streven we 

ook naar meer begeleiding en behandeling binnen 

de eigen thuisleefomgeving voor de geïnterneerden 

vrij op proef. Begin 2019 is de directe financiering 

voor geïnterneerde personen met een handicap 

opgestart. Met het oog op een betere doorstroming 

naar een gepaste en minder beveiligde omkadering 

is bijkomend budget beschikbaar voor bepaalde 

geïnterneerden met een erkende handicap. 

 

02.03  Stefaan Van Hecke (Ecolo-Groen): Si le flux 

sortant des CPL tarit effectivement, il va de soi que 

de nouveaux internés ne peuvent être accueillis, ou 

en tout cas beaucoup plus lentement. Il faut donc 

espérer que ce flux sortant puisse également être 

fluidifié. 

 

02.03  Stefaan Van Hecke (Ecolo-Groen): Als de 

uitstroom uit de FPC's inderdaad stokt, dan kunnen 

er natuurlijk geen nieuwe geïnterneerden 

binnenkomen, of veel trager. Hopelijk kan men dus 

ook die uitstroom vlotter doen verlopen. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

03 Question de Stefaan Van Hecke à Koen Geens 

(VPM Justice, Régie des Bâtiments et Affaires 

européennes) sur "Le remboursement des 

amendes routières payées indûment" 

(55005814C) 

 

03 Vraag van Stefaan Van Hecke aan Koen Geens 

(VEM Justitie, Regie der Gebouwen en Europese 

Zaken) over "De terugbetaling van onterecht 

betaalde verkeersboetes" (55005814C) 

 

03.01  Stefaan Van Hecke (Ecolo-Groen): Selon le 

rapport annuel 2019 du médiateur fédéral, 

5 000 personnes attendent encore un 

remboursement pour des amendes indûment 

payées en raison d'une erreur du site 

www.amendesroutieres.be. Le ministre confirme-t-il 

cette information? Quel est le délai d'attente 

moyen? Quand seront remboursés tous les 

montants? 

 

03.01  Stefaan Van Hecke (Ecolo-Groen): Volgens 

het jaarverslag voor 2019 van de federale 

ombudsman wachten nog 5.000 mensen op de 

terugbetaling van onterecht betaalde boetes door 

een fout met de site www.verkeersboetes.be. 

Bevestigt de minister dit? Hoe lang bedraagt de 

gemiddelde wachttijd? Wanneer zullen alle 

bedragen terugbetaald zijn? 
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03.02  Koen Geens, ministre (en néerlandais): Une 

grande partie des remboursements ont déjà été 

effectués. Dans plusieurs cas, un problème 

technique se pose et l'administration a besoin de 

plus d'informations du citoyen ou de la banque. Si le 

remboursement excède un certain montant, 

l'administration vérifie d'abord si d'autres dettes ne 

sont pas en souffrance auprès d'elle. Les 

remboursements qui ne nécessitent pas de 

contrôles supplémentaires sont automatiquement 

effectués depuis le premier trimestre 2019 deux 

semaines après le paiement indu. Toutes les 

informations devront avoir été envoyées d'ici l'été, 

ce qui permettra de clôturer les derniers dossiers de 

2019. 

 

03.02 Minister Koen Geens (Nederlands): Een 

groot deel van de terugbetaling is al gebeurd. In een 

aantal gevallen is er een technisch probleem en 

heeft de overheid extra informatie nodig van de 

burger of van de bank. Ook wordt bij 

terugbetalingen boven een bepaald bedrag eerst 

nagekeken of er geen andere openstaande 

schulden zijn aan de overheid. Terugbetalingen die 

geen extra controle vereisen, gebeuren sinds het 

eerste trimester van 2019 automatisch twee weken 

na de verkeerde betaling. Tegen de zomer moet 

alle informatie ontvangen zijn, zodat ook de laatste 

dossiers van 2019 zijn weggewerkt. 

 

03.03  Stefaan Van Hecke (Ecolo-Groen): Il est 

bon que ce problème sera réglé d'ici l'été. Certaines 

personnes auront dû attendre vraiment longtemps. 

 

03.03  Stefaan Van Hecke (Ecolo-Groen): Het is 

goed dat dit tegen de zomer opgelost raakt. Voor 

sommige mensen was het wel erg lang wachten. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

04 Questions jointes de 

- Koen Metsu à Koen Geens (VPM Justice, Régie 

des Bâtiments et Affaires européennes) sur "Le 

suivi des terroristes libérés" (55005863C) 

- Ben Segers à Koen Geens (VPM Justice, Régie 

des Bâtiments et Affaires européennes) sur "La 

libération de terroristes condamnés et de 

détenus radicalisés" (55006005C) 

- Philippe Pivin à Koen Geens (VPM Justice, 

Régie des Bâtiments et Affaires européennes) sur 

"L'étude de l'Institut Egmont relative à la récidive 

chez les terroristes belges comdamnés" 

(55006063C) 

 

04 Samengevoegde vragen van 

- Koen Metsu aan Koen Geens (VEM Justitie, 

Regie der Gebouwen en Europese Zaken) over 

"De opvolging van vrijgelaten terroristen" 

(55005863C) 

- Ben Segers aan Koen Geens (VEM Justitie, 

Regie der Gebouwen en Europese Zaken) over 

"De vrijlating van veroordeelde terroristen en 

geradicaliseerde gedetineerden" (55006005C) 

- Philippe Pivin aan Koen Geens (VEM Justitie, 

Regie der Gebouwen en Europese Zaken) over 

"Het onderzoek van het Egmont Institute naar 

recidivisme bij Belgische terreurveroordeelden" 

(55006063C) 

 

04.01  Ben Segers (sp.a): En 2020 et 2021, 

60 terroristes condamnés et détenus radicalisés 

sortiront de prison. Dans cette perspective, quelles 

sont et seront les mesures préparatoires prises en 

amont? Le ministre prépare-t-il encore d'autres 

mesures afin de garantir un suivi à toute épreuve? 

 

Selon une enquête, le taux de récidive parmi les 

jihadistes-terroristes atteindrait à peine 5 %. 

Confirmez-vous ces chiffres? 

 

Combien d'analystes sont chargés du suivi de ces 

personnes au sein de la Sûreté de l'État et quel est 

le budget disponible à cet effet? Quelle est la part 

de la provision interdépartementale terrorisme 

allouée à la Sûreté de l'État? Combien a-t-elle déjà 

reçu cette année et à quelle date percevra-t-elle le 

solde? Quels sont les accords conclus avec les 

autorités locales? Comment la communication est-

elle organisée? 

 

04.01  Ben Segers (sp.a): In 2020 en 2021 mogen 

60 veroordeelde terroristen en geradicaliseerde 

gedetineerden de gevangenis verlaten. Welke 

voorbereidingen werden en worden getroffen? 

Bereidt de minister nog maatregelen voor om de 

opvolging sluitend te maken?  

 

Volgens een onderzoek bedraagt het 

recidivepercentage bij jihadisten-terroristen amper 

5 %. Kloppen deze cijfers? 

 

Hoeveel analisten en hoeveel budget heeft de 

Veiligheid van de Staat om aan opvolging te doen? 

Hoeveel van de interdepartementale provisie 

terrorisme krijgt ze? Hoeveel heeft ze daarvan al 

ontvangen dit jaar en wanneer komt de rest? Welke 

afspraken zijn er met de lokale autoriteiten? Hoe 

gebeurt de communicatie? 
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04.02  Koen Geens, ministre (en néerlandais): 

L'étude citée est le fruit d'une collaboration entre 

l'Institut Egmont et l'OCAM. L'OCAM a analysé les 

résultats et à partir de ceux-ci, elle a développé sa 

propre analyse. 

 

Il n'y a aucune contradiction entre le constat d'un 

faible taux de récidive et le danger de récidive en 

matière de terrorisme pointé par certains services.  

 

04.02 Minister Koen Geens (Nederlands): De 

aangehaalde studie is het resultaat van een 

samenwerking tussen het Egmont Institute en het 

OCAD. Het OCAD heeft de resultaten geanalyseerd 

en heeft daarop zelfs een eigen analyse ontwikkeld. 

 

Er is geen tegenstrijdigheid tussen de vaststelling 

van een lage recidivegraad en het gevaar dat 

bepaalde diensten benadrukken inzake recidive bij 

terrorisme. 

 

Les répercussions d'une récidive, même isolée, 

dans le domaine du terrorisme ne sont en rien 

comparables à celles d'une récidive dans le 

domaine des stupéfiants. 

 

La déradicalisation relève de la compétence des 

Communautés. La DG Établissements 

pénitentiaires coopère bien entendu avec ces 

dernières. Le service psychosocial suit le détenu 

pendant sa détention. La Sûreté de l'État est 

également associée au suivi et rédige une note à 

l'intention des autres services au terme de la peine. 

 

Les résultats de la méthode VERA-2 sont positifs. 

Je vous renvoie à ma réponse à la question écrite 

n° 211. 

 

L'accompagnement d'une personne vers sa sortie 

de prison est une compétence communautaire. Les 

services de police et de sécurité assurent le suivi. 

Les deux outils fondamentaux sont la base de 

données de l'OCAM et la task force locale pour le 

suivi des cas individuels et la répartition des tâches. 

 

 

Sur le plan local, il convient de signaler la Cellule de 

Sécurité Intégrale Locale, regroupant les services 

locaux, y compris la police locale, qui est la plaque 

tournante entre cette cellule et la task force locale. 

 

Il n'est pas possible, pour cette problématique, de 

détailler le budget et les recettes de la Sûreté de 

l'État: non seulement pour des raisons de sécurité 

mais aussi parce que le budget ou la source de 

revenus ne sont pas spécifiques à la question de la 

sortie de prison. 

 

De impact van een recidive, zelfs geïsoleerd, op het 

gebied van terrorisme is niet vergelijkbaar met een 

recidive op het gebied van drugs. 

 

 

Deradicalisering valt onder de bevoegdheid van de 

Gemeenschappen. Het DG Penitentiaire 

Inrichtingen werkt uiteraard met hen samen. De 

psychosociale dienst volgt de gedetineerde tijdens 

de detentie. De Veiligheid van de Staat is ook 

betrokken bij de opvolging en maakt een nota voor 

de andere diensten aan het einde van de straf. 

 

De bevindingen met de VERA-2-methode zijn 

positief. Ik verwijs naar mijn antwoord op de 

schriftelijke vraag nr. 211. 

 

De begeleiding van een persoon naar een exit uit de 

gevangenis is een gemeenschapsbevoegdheid. De 

politiediensten en de veiligheidsdiensten staan in 

voor de opvolging. De twee basisinstrumenten zijn 

de gegevensbank van het OCAD en de lokale 

taskforce voor de opvolging van individuele gevallen 

en de verdeling van taken. 

 

Lokaal moet zeker worden gewezen op de Lokale 

Integrale Veiligheidscel, die de plaatselijke diensten 

samenbrengt, inbegrepen de lokale politie, die de 

spil vormt tussen deze cel en de lokale taskforce. 

 

Het is niet mogelijk om het budget en de inkomsten 

van de Veiligheid van de Staat voor deze 

problematiek te detailleren: niet alleen vanwege 

veiligheidsredenen, maar ook omdat het budget of 

de inkomstenbron niet uitsluitend wordt besteed aan 

de kwestie van de exit. 

 

La provision interdépartementale présente un 

caractère pluriannuel, lequel a pris fin en 2019. Les 

coûts récurrents liés à des recrutements effectués 

sur la base de cette provision, sont couverts par le 

reste du budget. 

 

De interdepartementale provisie heeft een meerjarig 

karakter, dat in 2019 beëindigd is. De recurrente 

kosten die aan rekruteringen op basis van deze 

provisie zijn gebeurd, zijn gedekt door de rest van 

het budget.  

 

04.03  Ben Segers (sp.a): Nous comptons sur le 

ministre pour assurer un suivi particulièrement 

strict. Une marge d'amélioration existe. Je me 

réfère, à cet égard, aux propositions de loi qui ont 

04.03  Ben Segers (sp.a): Wij rekenen erop dat de 

minister verder zeer strikt toekijkt op die opvolging. 

Er is nog ruimte voor verbeteringen. Daarvoor 

verwijs ik graag naar de ingediende wetsvoorstellen 
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été déposées en commission de la Justice. 

 

in de commissie voor Justitie. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

05 Questions jointes de 

- Stefaan Van Hecke à Pieter De Crem (Sécurité et 

Intérieur) sur "Les manquements concernant le 

contrôle des armes à feu" (55005883C) 

- Stefaan Van Hecke à Koen Geens (VPM Justice, 

Régie des Bâtiments et Affaires européennes) sur 

"Les manquements concernant le contrôle des 

armes à feu" (55005884C) 

 

05 Samengevoegde vragen van 

- Stefaan Van Hecke aan Pieter De Crem 

(Veiligheid en Binnenlandse Zaken) over "De 

tekortkomingen in het toezicht op vuurwapens" 

(55005883C) 

- Stefaan Van Hecke aan Koen Geens (VEM 

Justitie, Regie der Gebouwen en Europese 

Zaken) over "De tekortkomingen in het toezicht 

op vuurwapens" (55005884C) 

 

05.01  Stefaan Van Hecke (Ecolo-Groen): Selon 

un rapport du Vlaams Vredesinstituut portant sur les 

importations d'armes à feu et de munitions, des 

améliorations sont possibles. Pour importer des 

armes depuis les Pays-Bas et le Luxembourg, il ne 

faut pas de licence mais une carte bleue. Celle-ci 

n'a toutefois aucune base légale. Le ministre 

envisage-t-il de modifier la loi sur les armes?  

 

05.01  Stefaan Van Hecke (Ecolo-Groen): Volgens 

het recente rapport van het Vlaams Vredesinstituut 

over de invoer van vuurwapens en munitie, zijn er 

verbeteringen mogelijk. Voor de invoer van wapens 

vanuit Nederland en Luxemburg is er geen 

vergunning nodig, maar een blauwe kaart. Die kaart 

heeft evenwel geen wettelijke basis. Is de minister 

van plan de federale wapenwet aan te passen?  

 

05.02  Koen Geens, ministre (en néerlandais): Le 

Vlaamse Dienst Controle Strategische Goederen 

(DCSG) a un droit d'accès au Registre central des 

armes. Il doit pour cela passer par la police 

fédérale. Les préparatifs techniques sont terminés 

et les fonctionnaires ont été formés. Il reste à 

présent à rédiger un protocole entre la police 

fédérale et le DCSG. La rapidité de cet accès sera 

fonction du nombre de demandes et de la charge 

de travail du service ICT de la police fédérale. 

 

Depuis 2010, les banques de données du registre 

central des armes sont croisées avec le Registre 

national et la banque de données policières. Ce 

croisement est efficace et particulièrement utile. 

 

05.02 Minister Koen Geens (Nederlands): De 

Vlaamse Dienst Controle Strategische Goederen 

(DCSG) heeft het recht om via de federale politie 

toegang te krijgen tot het Centraal Wapenregister. 

De technische voorbereiding is klaar en de 

ambtenaren zijn opgeleid. Nu moet nog een 

protocol worden geschreven tussen de federale 

politie en de DCSG. De snelheid van de toegang is 

afhankelijk van de hoeveelheid aanvragen en 

opdrachten bij de ICT-dienst van de federale politie. 

 

Sinds 2010 zijn de databanken van het Centraal 

Wapenregister gekruist met het Rijksregister en de 

politionele gegevensbank. Dat werkt goed en is erg 

nuttig. 

 

Les mentions "de défense" et "de guerre" figuraient 

dans les documents prévus par l'ancienne loi sur 

les armes. Les contrôles portant sur la légalité de la 

détention d'armes sont effectués par la police locale 

et le gouverneur. De nombreux dossiers font encore 

l'objet d'enquêtes. 

 

Le registre central des armes permet de distinguer 

la détention d'armes pour le tir sportif de la 

détention dans un but récréatif. 

 

Selon la directive européenne de 1991, l'acquisition 

d'une arme à feu de catégorie B sur le territoire d'un 

autre État membre nécessite une autorisation 

préalable. Les décrets des Régions flamande et de 

Bruxelles-Capitale prévoient cependant une 

exemption de licence d'importation pour le Benelux. 

La carte bleue délivrée par les gouverneurs est 

interprétée comme étant un accord préalable. 

De documenten 'verweer' en 'oorlog' zijn 

documenten uit de oude wapenwet. De controle op 

het onwettig bezit hiervan gebeurt door de lokale 

politie en de gouverneur. Heel wat dossiers maken 

nog deel uit van onderzoeken.  

 

 

Het Centraal Wapenregister laat toe een 

onderscheid te maken tussen wapenbezit voor 

sportschieten en wapenbezit voor creatief schieten.  

 

Volgens de EU-richtlijn van 1991 moet er een 

voorafgaande vergunning zijn wanneer een 

vuurwapen van categorie B op het grondgebied van 

een andere lidstaat wordt verworven. De decreten 

van het Vlaams en het Brussels Gewest voorzien 

echter in een vrijstelling van invoervergunning voor 

de Benelux. De blauwe kaart, afgeleverd door de 

gouverneurs, wordt geïnterpreteerd als 
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 voorafgaande toestemming. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

06 Question de Mathieu Bihet à Koen Geens 

(VPM Justice, Régie des Bâtiments et Affaires 

européennes) sur "La mise en œuvre de l’AR du 

25 octobre 2018 et le rôle de la Commission des 

jeux de hasard" (55006083C) 

 

06 Vraag van Mathieu Bihet aan Koen Geens 

(VEM Justitie, Regie der Gebouwen en Europese 

Zaken) over "De toepassing van het KB van 

25 oktober 2018 en de rol van de 

Kansspelcommissie" (55006083C) 

 

06.01 Mathieu Bihet (MR): L'arrêté royal du 

25 octobre prévoit une limite de 500 euros par 

semaine, au-delà de laquelle les joueurs ne peuvent 

déposer d'argent sur leur compte, sauf preuve de 

solvabilité.  

 

 

Dans les faits, la Commission des jeux de hasard 

interdit tout dépôt au-delà de cette limite, et invite à 

exiger le remboursement de ces montants déposés. 

Ce désordre est source d'insécurité juridique pour 

les opérateurs légaux et les joueurs. 

 

 

Avec la crise du coronavirus, le secteur des jeux de 

hasard a enregistré une baisse de 75 % de ses 

recettes. Et les sites de jeux en ligne illégaux 

multiplient leurs tentatives d'accroche sur le marché 

belge, avec les risques subséquents. 

 

Pourquoi le système informatique nécessaire pour 

appliquer l'arrêté royal, et que vous avez annoncé 

pour le premier semestre 2020, n'a pas encore été 

établi? Comment la Commission des jeux de hasard 

peut-elle affirmer que l'article permettant de 

dépasser la limite n'est pas entré en vigueur, faisant 

ainsi volte-face? Pourquoi modifie-t-elle, sur son 

site internet, les règles établies par l'arrêté royal? 

Comment comptez-vous éviter l'insécurité juridique? 

Comment mettre fin aux demandes de 

remboursement non fondées suscitées par la 

Commission? 

 

06.01  Mathieu Bihet (MR): Het koninklijk besluit 

van 25 oktober 2018 bepaalt dat spelers maximaal 

500 euro per week op hun onlinespeelrekeningen 

mogen opladen. Ze kunnen die speellimiet slechts 

verhogen als ze het bewijs van hun solvabiliteit 

leveren.  

 

In de praktijk verbiedt de Kansspelcommissie elke 

verhoging van de speellimiet en spoort de 

commissie de mensen ertoe aan om de 

terugbetaling van de ingelegde bedragen te vragen. 

Die chaos leidt tot rechtsonzekerheid bij de legale 

kansspeloperatoren en de spelers.  

 

De ontvangsten in de kansspelsector zijn met 75 % 

gedaald door de coronacrisis. De illegale goksites 

doen steeds meer pogingen om voet aan de grond 

te krijgen op de Belgische markt, met alle risico's 

van dien. 

 

Waar blijft het computersysteem dat nodig is om het 

KB te kunnen toepassen? U had gezegd dat het 

systeem er zou zijn in het eerste semester van 

2020. Hoe verklaart u de plotse ommekeer bij de 

Kansspelcommissie, die zegt dat het artikel waarbij 

de limiet overschreden mag worden niet in werking 

getreden is? Waarom wijzigt ze op haar website de 

regels uit het KB? Hoe zult u rechtsonzekerheid 

voorkomen? Hoe wilt u een einde maken aan de 

ongegronde terugbetalingsaanvragen waartoe 

gokkers aangespoord worden door de 

Kansspelcommissie? 

 

06.02  Koen Geens, ministre (en français): La 

liaison informatisée entre la Commission des jeux 

de hasard et la BNB est en développement. Les 

premiers tests ont eu lieu. Les budgets nécessaires 

ont été approuvés en 2019.  

 

La Commission reste sur sa position quant à la 

limite des paris: elle applique le texte de l'arrêté 

royal. Si un joueur souhaite engager une action 

contre un opérateur pour non-respect de la limite, ni 

la Commission ni le ministre ne peuvent l'en 

dissuader. La Commission n'a pas connaissance de 

procédures en cours.  

 

06.02 Minister Koen Geens (Frans): De 

geautomatiseerde verbinding tussen de 

Kansspelcommissie en de NBB is in ontwikkeling. 

De eerste tests werden uitgevoerd. De nodige 

budgetten werden in 2019 goedgekeurd.  

 

De Kansspelcommissie blijft bij haar standpunt 

inzake de speellimiet: ze past de tekst van het 

koninklijk besluit toe. Als een speler een vordering 

wil instellen tegen een operator wegens het niet 

naleven van de speellimiet, kan noch de 

Kansspelcommissie, noch de minister hem daarvan 

weerhouden. De Kansspelcommissie is niet op de 

hoogte van de lopende procedures.   

 



 19/05/2020 CRABV 55 COM 182 

 

CHAMBRE-2E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2019 2020 KAMER-2E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

14 

06.03  Mathieu Bihet (MR): Pourtant, il y a eu des 

actions judiciaires contre un opérateur en ligne au 

moins. La position de la Commission est 

dangereuse pour les opérateurs en raison de son 

caractère rétroactif, surtout en ce moment de 

grande fragilité.  

 

06.03  Mathieu Bihet (MR): Niettemin werden er 

gerechtelijke stappen tegen ten minste één 

onlineoperator ondernomen. Voor de operators 

komt het standpunt van de commissie zeker nu, 

terwijl ze al erg kwetsbaar zijn, wegens de 

terugwerkende kracht ervan erg ongelegen. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

07 Question de Ben Segers à Koen Geens (VPM 

Justice, Régie des Bâtiments et Affaires 

européennes) sur "Une jeune Syrienne à 

l'aéroport de Zaventem" (55006153C) 

 

07 Vraag van Ben Segers aan Koen Geens (VEM 

Justitie, Regie der Gebouwen en Europese 

Zaken) over "Een Syrisch meisje op de 

luchthaven van Zaventem" (55006153C) 

 

07.01 Ben Segers (sp.a): Le 5 mai dernier, une 

jeune fille syrienne est arrivée à Zaventem, où elle a 

paraît-il été détenue pendant deux jours, en raison 

de l'incertitude qui régnait quant à savoir s'il 

s'agissait ou non d'une mineure d'âge. Quand la 

fiche a-t-elle été établie et transmise au service des 

tutelles? Quels sont les accords au sujet des 

mineurs qui se font passer pour des majeurs? Quel 

rôle la plate-forme citoyenne, l'avocat et Myria ont-

ils joué? La procédure pour les MENA aux 

aéroports doit-elle faire l'objet d'ajustements? Des 

formations ad hoc ont-elles encore été organisées 

récemment pour la police des frontières? 

 

07.01  Ben Segers (sp.a): ): Op 5 mei kwam een 

Syrisch meisje op Zaventem aan, waar ze naar 

verluidt twee dagen werd vastgehouden omdat niet 

duidelijk was of het al dan niet om een minderjarige 

ging. Wanneer werd de fiche opgesteld en aan de 

Dienst Voogdij bezorgd? Welke afspraken bestaan 

er over minderjarigen die zich als meerderjarige 

voordoen? Welke rol speelden het burgerplatform, 

de advocaat en Myria? Moet de procedure voor 

NBMV's op de luchthavens worden bijgestuurd? 

Vonden er recent in dit verband nog opleidingen 

plaats voor de grenspolitie? 

 

07.02  Koen Geens, ministre (en néerlandais): Le 

7 mai, le service des Tutelles a reçu la fiche de 

signalement de cette jeune fille et un tuteur a 

directement été désigné. En ce qui concerne la 

période qui a précédé le signalement, je vous 

renvoie à la ministre De Block et au ministre De 

Crem. 

 

Aucun protocole n'existe entre le service des 

Tutelles et la police aéroportuaire. La loi relative aux 

tutelles et la circulaire du 8 mai 2015 sont 

d'application dans le cas présent. La collaboration 

entre les services se déroule bien. Le service des 

Tutelles et l'Office des Étrangers sont informés 

dans les plus brefs délais lorsqu'un MENA est 

intercepté à l'aéroport et le service des Tutelles 

prend les mesures qui s'imposent après réception 

de la fiche de signalement. 

 

07.02 Minister Koen Geens (Nederlands): Op 

7 mei heeft de Dienst Voogdij de signalementsfiche 

van dat meisje ontvangen, waarna meteen een 

voogd werd aangesteld. Voor wat voorafging aan 

het signalement verwijs ik u naar minister De Block 

en minister De Crem. 

 

 

Er bestaat geen protocol tussen de Dienst Voogdij 

en de luchthavenpolitie. De voogdijwet en de 

omzendbrief van 8 mei 2015 zijn hierop van 

toepassing. De samenwerking tussen de diensten 

verloopt goed. De Dienst Voogdij en de Dienst 

Vreemdelingenzaken worden zo snel mogelijk op de 

hoogte gebracht wanneer een NBMV op de 

luchthaven wordt aangetroffen en de Dienst Voogdij 

neemt de nodige maatregelen na ontvangst van de 

signalementsfiche.  

 

Dans les rares cas où des mineurs d'âge se font 

passer pour majeurs, le service des Tutelles agit 

avec la plus grande circonspection en vue de la 

détermination de l'âge des intéressés. Le nombre 

précis de cas ne peut pas être déterminé sur la 

base de la banque de données. La formation de la 

police à cet égard n'est pas de ma compétence. 

 

In de zeldzame gevallen waarin minderjarigen zich 

als meerderjarigen voordoen, gaat de Dienst 

Voogdij omzichtig te werk met het oog op de 

identificatie en de leeftijdsbepaling. Het precieze 

aantal gevallen kan niet worden vastgesteld op 

grond van de databank. De vorming van de politie 

behoort niet tot mijn bevoegdheid.  

 

07.03  Ben Segers (sp.a): Le ministre renvoie à 

ses collègues pour une phase capitale du 

processus, alors qu'une approche intégrée et des 

07.03  Ben Segers (sp.a): De minister verwijst voor 

een essentiële fase naar zijn collega's, terwijl er 

nood is aan een geïntegreerde aanpak en 
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accords plus précis sont nécessaires. Je pense que 

nous pourrions nous inspirer des Pays-Bas, où une 

section du service compétent est présente à 

l'aéroport. Le service des Tutelles pourrait, de cette 

manière, intervenir immédiatement et ne plus 

dépendre des signalements ou des interprétations 

de l'Office des Étrangers. 

 

duidelijker afspraken. Ik denk dat we een voorbeeld 

zouden kunnen nemen aan Nederland, waar een 

afdeling van de bevoegde dienst in de luchthaven 

aanwezig is. Op die manier zou de Dienst Voogdij 

meteen kunnen optreden en niet langer afhankelijk 

zijn van meldingen of interpretaties van de DVZ.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

La réunion publique de commission est levée à 

17 h 03. 

 

De openbare commissievergadering wordt gesloten 

om 17.03 uur. 

 

 


